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С  юбилеем! 
Казбека Валерьевича  Кокова – Главу Кабардино-Балкарской Республики – 

от имени муниципального сообщества  сердечно поздравляем 
со знаменательной датой – 50-летием  со дня рождения!

Ваш трудовой и жизненный путь, ува-
жаемый Казбек Валерьевич, – пример чест-
ности, высокого патриотизма и неутоми-
мого служения на благо великой России и 
Кабардино-Балкарской Республики. Ваши 
целеустремлённость, компетентность и 
самоотдача вызывают чувство глубокого 
уважения. 

Вы вносите неоценимый вклад в разви-
тие местного самоуправления нашей стра-
ны и нашей малой Родины. Вы являетесь 
одним из тех, на чьих плечах держится 
благосостояние, мир и согласие в местных 
сообществах Республики. Благодаря Вам 
жители Кабардино-Балкарии постоянно 
ощущают заботу государственных и муни-
ципальных органов власти и их стремление 
эффективно решать экономические и соци-
альные проблемы местных территорий.

Уверены, что Ваши личные и професси-
ональные качества, а также желание при-
нести максимальную пользу своему наро-
ду и муниципальному сообществу в стране 
будут и впредь залогом Ваших новых успе-

хов. Вам по плечу любые задачи, которые 
ставит перед нами наше непростое время. 

В день юбилея желаем Вам новых свер-
шений и побед, радости государственного 
творчества, неизменной удачи в каждом 
новом проекте и каждом начинании. Пусть 
с Вами всегда будет искренняя и всесто-
ронняя поддержка коллег и друзей, пре-
данных общему делу. 

Пусть Ваш дом будет полной чашей, 
а рядом всегда будут любящие родные и 
близкие. От всей души желаем Вам креп-
кого здоровья и счастья!

С уважением,
Правление АСМО КБР                        

С 14 по 17 июня в Санкт-Петербурге состоялось одно из 
самых масштабных и значимых деловых событий нынеш-
него года – Петербургский международный экономический 
форум, которое проходило под девизом: «Суверенное разви-
тие – основа справедливого мира. Объединим усилия во имя 
будущих поколений».

Главным ожиданием от Форума стало обозначение век-
тора международных, государственных, экономических и 
социальных задач на перспективу. В его мероприятиях при-
няли участие более 17 000 представителей из 130 стран мира 
в реальном и визуальном форматах. Пленарное заседание по 
традиции состоялось с участием Президента РФ.  Владимир 
Путин подтвердил курс на открытость экономики: «Несмо-
тря на все трудности прошлого года, мы не свернули на путь 
самоизоляции. Наоборот, расширили контакты с надеж-
ными, ответственными партнерами в странах и регионах, 
которые сегодня выступают локомотивами, драйверами 
мировой экономики». Сегодня можно сказать, что выбран-
ная стратегия сработала. Позитивные макроэкономические 
тенденции набирают оборот и силу. Президент страны также 
поставил ряд задач перед участниками Форума. Системная 
задача государства на сегодня и на перспективу заключается 
не в том, чтобы переждать колебания глобальной экономики. 
Задача – двигаться в этих условиях вперед. Для этого нужна 
проактивная экономическая политика, которая строится в 
связке с предпринимателями. И Форум высветил значитель-
ный потенциал отечественных компаний в различных обла-
стях экономики. В рамках деловой программы на отраслевых 
и тематических площадках состоялось более 200 мероприя-
тий по вопросам социально-экономического развития, эко-

логии, здравоохранения, транспорта, культуры и туризма, 
образования и науки.

В работе Форума приняла участие делегация Кабардино-
Балкарской Республики, которую возглавлял глава региона 
Казбек Коков. В результате деловых встреч был подписан ряд 
Соглашений о взаимном сотрудничестве.  В целях дальней-
шего оказанию шефской помощи Скадовскому и Голопристан-
скому муниципальным районам Херсонской области заклю-
чено Соглашение между Министерствами экономического 
развития КБР и Херсонской области. Подписано Соглашение 
о стратегическом партнерстве Россельхозбанка с нашей ре-
спубликой. Совместная деятельность будет сосредоточена на 
инвестициях в различных отраслях экономики, реализации 
прорывных проектов в сферах сельского хозяйства, IT, горно-
добывающей отрасли, жилищного строительства, туризма. 

Глава КБР и Губернатор Кировской области Александр Со-
колов обсудили перспективы сотрудничества двух регионов, 
взаимные интересы которых пересекаются в промышленных 
отраслях, сельском хозяйстве, туристической сфере. Прозву-
чали мнения о необходимости создания условий для стиму-
лирования предпринимательской и общественной активно-
сти по всем обозначенным направлениям.

Возобновятся деловые и культурные связи между 
Кабардино-Балкарией и Республикой Коми. «Мы заинтере-
сованы в этом взаимодействии 
по различным направлениям, 
включая высокие технологии в 
промышленности региона, строи-
тельство, дерево-обработку. Уве-
рен, что найдется немало точек 
соприкосновения и в области 
оздоровления на бальнеологиче-
ских курортах», – отметил Казбек 
Коков.

Область совместной деятель-
ности расширит и принятое  Со-
глашение между Росгеологией и 
Терским заводом алмазного ин-
струмента по испытанию нового 
инструмента для бурения, соз-
данного на предприятии.

В церемонии подписания документа приняли участие Гла-
ва КБР Казбек Коков, генеральный директор-председатель 
правления акционерного общества «Росгеология» Сергей 
Горьков, министр Экономразвития КБР Борис Рахаев, гене-
ральный директор Терского з-да алмазного инструмента 
Адальби Тлеужев, постоянный представитель КБР при Прези-
денте РФ Ратмир Бекишев.

О создании в Кабардино-Балкарии кластеров для раз-
вития легкой и электронной промышленности, территорий 
с преференциальными режимами шел разговор во время 
рабочей встречи с директором  Ассоциации кластеров, тех-
нопарков и особых экономических зон России  Михаилом 
Лабудиным. Подписанный Документ послужит основой для 
дальнейшего всестороннего развития инвестиционной и ин-
новационной деятельности в республике.

 Широкие перспективы для продолжения совмест-
ной деятельности открывает и Программа сотрудничества 
между Правительством КБР и Правительством Москвы на 
2023–2027 годы. Новое соглашение составлено с учетом 
динамики общественно-экономических процессов и будет 
способствовать более полной реализации договоренностей.                                       
Принятые на Форуме документы позволят республике на-
ращивать темпы и качество преобразований в целом ряде 
областей экономики, агропрома, туризма, культуры и обра-
зования.

ПМЭФ – 2023.  Задачи поставлены
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Заседание Правления АСМО КБР. На повестке – актуальные вопросы
18 июля состоялось очередное заседание 

членов Правления Ассоциации «Совет муници-
пальных образований Кабардино-Балкарской 
Республики». В его работе приняли  участие 
начальник Управления по внутренней поли-
тике и вопросам местного самоуправления 
Администрации Главы КБР  Хасанов Аслан, 
руководитель филиала государственного Фон-
да поддержки участников СВО «Защитники  
Отечества» по КБР Дадов Муаед, руководи-
тель Центра управления регионом КБР Ка-
дыкоева Мадина, ректор ФГУ «Кабардино-
Балкарского государственного университета 
им. В. М. Кокова» Апажев Аслан, советник 
Управления по внутренней политике и вопро-
сам местного самоуправления Администра-
ции Главы КБР Храмцов Алексей, главы мест-
ных администраций и заместители Советов 
местного самоуправления муниципальных 
районов и городских округов.

Повестка дня заседания включала два основ-
ных вопроса – «Подписание Соглашения о взаи-
модействии с филиалом государственного Фон-
да поддержки участников специальной военной 
операции «Защитники Отечества» по КБР и  «О 
состоянии подготовки кадров для муниципаль-
ной службы и о формировании кадрового резер-
ва муниципальной службы в КБР».

Председатель Правления АСМО КБР Мак-
сим Панагов  в своем вступительном слове по 
первому вопросу проинформировал присут-
ствующих о том, что в Кабардино-Балкарии соз-
дан филиал Государственного фонда поддержки 
участников СВО «Защитники Отечества». 

– Муниципалитеты должны по особому от-
носиться к тем людям, которые встали на защи-
ту Отечества и социальная поддержка местными 
органами власти Республики – одна из состав-
ляющих этой работы. Наша большая ответствен-
ность состоит в том, чтобы все цели и задачи, 
определенные Фонду Указом Президента РФ  
Владимиром Путиным, были реализованы в 
полном объеме. И здесь не последняя роль отво-
дится органам местного самоуправления. В свя-
зи с этим нами разработан проект Соглашения о 
взаимодействии Кабардино-Балкарского Совета 
муниципальных образований с филиалом гос-
фонда поддержки участников СВО «Защитники 
Отечества» в КБР, – сказал Панагов и предо-
ставил слово руководителю филиала госфонда 
Дадову Муаеду, который подробно рассказал о 
предстоящей деятельности организации.

– Основная задача фонда – комплексное со-
провождение ветеранов СВО и их семей. Здесь 
им будут оказывать помощь по принципу едино-
го окна. За каждой семьей военнослужащего за-
крепят социального координатора, который будет 
контролировать и сопровождать решение посту-
пающих в фонд обращений. В числе задач фон-

да – содействие в получении всех полагающих-
ся мер поддержки. Она включает медицинскую 
и социальную реабилитацию, лекарственное 
обеспечение, технические средства реабили-
тации, психологическую помощь и санаторно-
курортное лечение. Также учреждение займется 
содействием в переобучении и трудоустройстве 
ветеранов, помощью в решении бытовых про-
блем. Среди задач также вовлечение ветеранов 
СВО в общественные проекты, направленные на 
патриотическое воспитание граждан, сохране-
ние исторической памяти и укрепление традици-
онных духовно-нравственных ценностей. Кроме 
того, фонд окажет содействие волонтерским ор-
ганизациям, которые помогают ветеранам СВО 
и членам их семей, – сказал Дадов и обратился к 
главам местных администраций с просьбой ока-
зать содействие сотрудникам фонда в организа-
ции их деятельности на местах.

Оценив всю важность поставленных перед 
муниципалитетами задач, участники заседания 
единогласно проголосовали за принятие Согла-
шения о взаимодействии с филиалом госфонда 
поддержки участников специальной военной 
операции «Защитники Отечества» по КБР.    

Его подписали Председатель Правления 
АСМО КБР Максим Панагов и Руководитель  
фонда Муаед Дадов.

По второму вопросу повестки дня выступил 
советник Управления по внутренней политике 
и вопросам местного самоуправления Админи-
страции Главы КБР Алексей Храмцов. В сво-
ем обстоятельном докладе он сделал акцент на 
двух аспектах профессионального развития му-
ниципальных служащих – дополнительном про-
фессиональном образовании и муниципальном 
кадровом резерве.

– Несмотря на то, что в республике завер-
шена реализация программы развития госу-
дарственной службы КБР и муниципальной 
службы, мероприятия, в части дополнительно-
го профессионального образования, продолже-
ны и в настоящее время. В Эльбрусском, Бак-
санском, Терском муниципальных районах и в  
г.о. Баксан программы, предполагающие повы-
шение эффективности и профессионализма слу-
жащих, обновлены и утверждены на срок до 2025 
года. Дополнительное профессиональное обра-
зование муниципальных служащих включает их 
профессиональную переподготовку, повышение 
квалификации и стажировку в соответствии с за-
конодательством субъектов РФ и нормативными 
актами местного самоуправления.

– Что касается муниципального кадрового 
резерва, то здесь ситуация в отличии от допол-
нительного профессионального развития вы-
глядит скромнее и требует активизации работы. 
Кадровый резерв сформирован только в 60 из 
132 муниципальных образований республики 
и составляет 310 человек. Организовать рабо-

ту с муниципальным резервом управленческих 
кадров, сделать ее эффективной и системной – 
наша с вами задача, – подчеркнул докладчик, 
и добавил, что Кабардино-Балкария стала пер-
вым регионом, реализовавшим в Центре знаний 
«Машук» программу своей команды управлен-
цев. Проект нацелен на повышение уровня про-
фессиональной подготовки государственных и 
муниципальных служащих региона в условиях 
трансформации политических задач, экономики 
и социальной сферы.

Свое мнение по данному вопросу высказал 
ректор ФГУ «Кабардино-Балкарского государ-
ственного университета им. В. М. Кокова Аслан 
Апажев, выступление которого вызвало боль-
шой интерес у присутствующих. В частности, он 
рассказал о той системной  работе, что ведется 
учеными  вуза в целях обеспечения реализации 
государственной кадровой политики, направлен-
ной на повышение профессионализма, развитие 
кадрового потенциала управленческих кадров. 

Выступивший в прениях по докладу заме-
ститель председателя Совета местного самоу-
правления Баксанского муниципального района 
Андзор Ахобеков поделился с коллегами опы-
том эффективной работы в области кадровой по-
литики .

– Несколько лет назад мы сформировали ра-
бочую группу по изучению кадрового потенциа-
ла и формирования кадрового резерва в органах 
местного самоуправления района. Она ежегодно 
проводит определенную работу и представляет 
главе местной администрации аналитическую 
справку о качественном составе аппарата и всех 
структурных подразделений и кадровом потен-
циале как района, так и 13 сельских поселений. 
Это помогает главе района и всем руководителям 
при принятии решений по кадровым вопросам.

О том какую работу по осуществлению опе-
ративной обратной связи с населением в целях 
повышения уровня доверия граждан к деятель-
ности государственных органов власти КБР и 
местного самоуправления совместно с главами 
муниципалитетов и городских округов проводит 
Центр управления регионом КБР участникам за-
седания рассказала его руководитель Мадина 
Кадыкоева. Она отметила, что в целом работа 
муниципальных органов республики в социаль-
ных сетях оценивается на высоком уровне. В фе-
деральном рейтинге по качеству обратной свя-
зи КБР занимает первое место среди регионов 
СКФО и входит в десятку лучших по стране.

Подводя итоги обсуждений, председатель-
ствующий на заседании Максим Панагов по-
благодарил его участников за конструктивную 
работу и вручил Почетную грамоту Всероссий-
ской  ассоциации развития местного самоуправ-
ления «За заслуги в развитии местного самоу-
правления» городскому округу Баксан.

По рассмотренным вопросам были приняты 
соответствующие решения.
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ВЕСОМАЯ   ПОДДЕРЖКА
Конституционный Суд РФ поддержал 

муниципалитеты в вопросе ликвидации                 
незаконных свалок

Конституционный Суд Российской Федера-
ции признал противоречащими Конституции 
РФ ряд норм федерального законодательства 
в той мере, в которой они являются основа-
нием для возложения на органы местного са-
моуправления обязанностей по ликвидации 
за счет средств местного бюджета несанк-
ционированных свалок. Или для взыскания 
с муниципального образования расходов на 
такую ликвидацию, если свалки расположе-
ны на земельных участках, находящихся в го-
сударственной собственности, но не обеспе-
чено финансирование, а также на земельных 
участках, государственная собственность на 
которых не разграничена. (Постановление от 
30 мая 2023 года № 27-П/2023).

Исходя из этого Конституционный Суд РФ 
отметил, что необходимо внести изменения 
в действующее правовое регулирование, в 
том числе определить принадлежность, рас-
пределение и источники финансового обе-
спечения полномочий по ликвидации мест 
несанкционированного размещения твер-
дых коммунальных отходов, обнаруженных 
на землях или земельных участках, государ-
ственная собственность на которых не раз-
граничена, а также на земельных участках, 

находящихся в государственной собствен-
ности.

Председатель ОКМО и ОАТОС, член Со-
вета при Президенте России по развитию 
местного самоуправления, депутат Госдумы 
Виктор Кидяев поблагодарил судей Консти-
туционного Суда РФ за поддержку местного 
самоуправления.

– К нам в партию «Единая Россия» регу-
лярно обращаются руководители муници-
пальных образований с вопросом о том, как 
необходимо действовать, когда на террито-
рии муниципалитета выявлена незаконная 
свалка, но земля формально не отнесена к 
муниципальной собственности.

Действительно, с одной стороны, свалку 
необходимо срочно ликвидировать, и регио-
нальные операторы поступают верно, когда 
делают это за свой счет и пытаются получить 
деньги обратно. Но и муниципалитет не дол-
жен отвечать за то, что не определено ему 
законом. А в итоге мы получаем нагрузку на 
местные бюджеты и судебные споры, – кон-
статировал Председатель ОКМО.

– Сегодня актуальны и другие, тесно свя-
занные с этим вопросы:

• влияние муниципалитетов на регио-
нального оператора по обращению с ТКО,

• обеспечение контроля за соблюдением 
оператором своих обязанностей,

• развитие технологий раздельного сбора 
отходов с учетом возможностей муниципа-
литетов.Будет правильно, если мы прорабо-

таем предложение конституционных судей в 
муниципальном сообществе с привлечением 
профильных ведомств. Местное самоуправ-
ление – это часть одной большой системы 
публичной власти, и у нас единый интерес – 
интерес развития страны и повышения каче-
ства жизни людей. Уверен, что позиция Кон-
ституционного Суда РФ позволит нам найти 
эффективные решения с учетом статуса мест-
ного самоуправления, – подчеркнул Виктор 
Кидяев.

Виктор Кидяев: 
– Приятно, что Конституционный Суд 

РФ встал на сторону муниципалитетов.

Решение № 1
заседания членов Правления Ассоциации 

«Совет муниципальных образований Кабардино-Балкарской 
Республики»

г. Нальчик                                                                              18 июля 2023 г.

О Соглашении о взаимодействии Ассоциации 
«Совет муниципальных образований Кабардино-Балкарской 
Республики» и филиала Государственного фонда поддержки 

участников специальной военной операции 
«Защитники Отечества» по Кабардино-Балкарской Республике

Правление Ассоциации «Совет муниципальных образований КБР»  
решает:

1. Одобрить проект Соглашения о взаимодействии Ассоциации «Совет 
муниципальных образований Кабардино-Балкарской Республики» и филиала 
Государственного фонда поддержки участников специальной военной опера-
ции «Защитники Отечества» по Кабардино-Балкарской Республике.

2. Рекомендовать Председателю Правления АСМО КБР М. А. Панагову 
подписать данное Соглашение.

Председатель Правления АСМО КБР                                  Панагов М. А.

Решение № 2
заседания членов Правления Ассоциации 

«Совет муниципальных образований Кабардино-Балкарской 
Республики»

г. Нальчик                                                                             18 июля 2023 г.

О состоянии подготовки кадров для муниципальной службы 
и о формировании кадрового резерва муниципальной службы в КБР

Заслушав и обсудив доклад Храмцова А. Н. – советника управления по 
внутренней политике и вопросам местного самоуправления Администрации 
Главы КБР «О состоянии подготовки кадров для муниципальной службы и о 
формировании муниципального кадрового резерва муниципальной службы в 
КБР» 

Правление АСМО КБР решило:

1. Принять к сведению доклад Храмцова А. Н. – советника управления по 
внутренней политике и вопросам местного самоуправления Администрации 
Главы КБР «О состоянии подготовки кадров для муниципальной службы и о 
формировании муниципального кадрового резерва муниципальной службы в 
КБР».

2. Рекомендовать главам муниципальных образований и главам местных 
администраций муниципальных образований Кабардино-Балкарской Респу-
блики продолжить содействовать формированию и актуализации муници-
пального кадрового резерва на всех уровнях муниципальных образований, 
для чего:

– осуществлять подбор кандидатов для зачисления в кадровый резерв 
только на конкурсной основе;

– при подборе и зачислении специалистов в кадровый резерв строго со-
блюдать наличие профессиональной компетентности, организаторских спо-
собностей, образования, стажа муниципальной службы и другое;

– постоянно проводить мониторинги личных качеств лиц, занесенных в 
кадровый резерв;

– системно организовать повышение профессионального уровня как 
муниципальных служащих, так и кандидатов, включенных в кадровый  
резерв;

– ежегодно проводить уточнение состава кадрового резерва, определяя 
целесообразность дальнейшего пребывания в кадровом резерве лиц, не по-
лучивших назначение;

– принимать меры по повышению престижа муниципальной службы; 
– регулярно организовывать проведение обучающих и методических се-

минаров с муниципальными служащими и лицами, включенными в кадровый 
резерв;

– системно (в соответствии с нормами законодательства) проводить для 
муниципальных служащих аттестацию и квалификационные экзамены;

– способствовать назначению на должности муниципальной службы вы-
сококвалифицированных специалистов с учетом их профессиональных ка-
честв и компетенций.

3. Просить Правительство КБР (Мусукова А. Т.) разработать «Програм-
му развития государственной гражданской службы Кабардино-Балкарской 
Республики и муниципальной службы на 2024–2026 годы» предусматриваю-
щую необходимый объем финансовых средств на ее реализацию.

Председатель Правления АСМО КБР                                  Панагов М. А.
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Итоги и перспективы
В Москве на базе федеральной студии 

Всероссийской политической партии «Еди-
ная Россия» состоялось Общее собрание 
членов Общероссийского конгресса муници-
пальных образований.

В мероприятии в режиме видеоконференц-
связи участвовали представители советов МО 
субъектов РФ, руководители ассоциаций ТОС, 
сельские старосты, депутаты Государственной 
Думы, руководители федеральных ведомств, экс-
перты, а также представители новых регионов 
России – Донецкой и Луганской народных респу-
блик, запорожской и Херсонской областей.

Были утверждены отчеты о работе Конгрес-
са за 2022 год и намечены планы на будущее. 
Руководитель фракции «Единая Россия» в ГД 
Владимир Васильев пожелал муниципально-
му сообществу успехов в работе с людьми, их 
запросами и потребностями. 

– От вашего умения наладить связь как с 
жителями, так и с органами государственной 
власти зависит настоящий результат – повы-
шение качества жизни человека, реагирование 
на текущие вызовы и обстоятельства. Муни-
ципальные лидеры, должностные лица мест-
ного самоуправления должны быть готовы 
принимать сложные, но важные решения, будь 
то дороги, школы, поликлиники и больницы, 
культура и межнациональные отношения. У 
вас большое будущее, особенно у молодых 
муниципалов. Преобразования, которые идут 
в стране, невозможны без активной работы 
муниципальной власти, – сказал Владимир 
Васильев.

По мнению участников конгресса, нужно 
запустить единую информационную площад-
ку тиражирования новостных сообщений и 
практик региональных советов муниципаль-

ных образований и самих муниципалитетов. 
Важно не только показать свои успехи, но и 
видеть и перенимать опыт коллег со всей стра-
ны. Также важно начать совместную работу 
региональных ассоциаций муниципальных 
образований с общественными советами про-
фильных государственных ведомств.

В ходе заседания были одобрены отчетные 
и плановые документы Конгресса, определе-
ны порядок участия муниципалитетов во Все-
российском конкурсе «Лучшая муниципальная 
практика», экспертно-аналитическая работа, 
обновлен Президиум и Ревизионная комиссия.  

Следующие мероприятия Конгресса будут 
посвящены двум значимым юбилеям – 30-
летию принятия народом России Конституции 
РФ и 20-летию принятия профильного феде-
рального закона об общих принципах органи-
зации местного самоуправления.

Сельское поселение Прималкинское:  в перспективе – благоустройство
«Пройду по Абрикосовой, сверну на Виноградную, и на Садовой улице 

я постою в тени…». Слова из этой некогда популярной песни вспоминаются 
невольно, как только попадаешь в этот населенный пункт, улицы и переул-
ки которого носят такие же красивые названия. А возник он еще в конце 19 
века, когда переселенцы из центральных областей России выкупили эти бла-
годатные земли у кабардинского князя Тамбиева. Позднее, образованные 
ими хутора объединились в один населенный пункт, получивший статус  села 
с названием Прималкинское. В советское время он даже являлся одно время 
райцентром Прималкинского района КБАССР, а затем вошел в состав вновь 
созданного  Прохладненского района.

Сегодня это активно развивающаяся территория, в составе которой, поми-
мо административного центра – села Прималкинского, находятся еще хутора 
Ново-Покровский, Ново-Троицкий, Матвеевский и Ново-Вознесенский. Осу-
ществляет свою деятельность ряд предприятий различной формы собствен-
ности, но основным  направлением является аграрный сектор. Так что забот 
у местной администрации немало.  Ключевые позиции, которые требуют ее 
максимального внимания – это сохранение позитивной динамики в развитии 
реального сектора экономики, от которого зависит наполняемость бюджета, 
перспективы социального, демографического и экономического развития по-
селения.Актуальной задачей является обеспечение сельских жителей элек-
троэнергией, газом и водой. С целью улучшения ситуации по водоснабжению 
населения, проводится работа по вступлению в федеральную программу 
«Комплексное развитие сельских территорий». Намечена реконструкция си-
стем водоснабжения, строительство водонапорных башен, бурение скважин 
в селе Прималкинском и хуторах.

Меняется и облик населенных пунктов. Реализован ряд мероприятий по 
программе «Формирование современной городской среды».  Появилось но-

вое современное освещение улиц, приво-
дятся в порядок придомовые территории, 
ремонтируются дороги местного значения, 
проводятся работы по санитарной уборке 
кладбищ и определению земельных участков 
для выпаса индивидуального скота. Заметную 
работу местная администрация сельского по-
селения провела по выделению земельных 
участков как в самом селе, так и в хуторах для 
занятий спортом. В дальнейшем планируется 
организовать работу по участию в програм-
мах федерального уровня, поддерживающих 
идею развития спорта. Сегодня же здесь дей-
ствует физкультурно-оздоровительный ком-
плекс на базе спортивной школы «Колос», 
где проходят соревнования не только мест-
ного, но и республиканского уровня. Секции 
по вольной борьбе и боевым искусствам с 
удовольствием посещают представители мо-
лодого поколения. А в вечернее время для 
всех желающих заниматься спортом в откры-
том доступе находится тренажерный зал.

В селе «растут» здания детского сада и новой школы на 600 мест. А на базе 
существующей средней школы нынешним летом была организована школа 
языков программирования для учащихся. Мероприятия проводились в рам-
ках Федерального проекта «Успех каждого ребенка».

Значительное место в деятельности местной администрации занимает 
военно-патриотическое воспитание населения этого многонационального 
сельского поселения. Особым местом поклонения памяти защитников Роди-
ны является монумент Герою Советского Союза, уроженцу Грузии Владимиру 
Канкаве, героически погибшему на прохладненской земле в бою с немецко-
фашистскими захватчиками в 1942 году. 

Центром сохранения традиций терского казачества конечно же является 
Прималкинский Дом культуры, где базируется прославленный Кабардино-
Балкарский государственный ансамбль «Терские казаки» под руковод-
ством  «Заслуженного деятеля искусств КБР» Галины Бочаровой, работает                                 
«Районный центр культуры терского казачества», действуют различные круж-
ки и студии.

В сельском поселении многое зависит от руководителя органов местного 
самоуправления, от его неравнодушного отношения к делу, от способности 
регламентировать значительную часть публичных дел и управлять ею, дей-
ствуя в рамках закона и в интересах местного населения.  И, в немалой степе-
ни, от способности организовывать местных жителей для решения насущных 
проблем. Такими способностями в полной мере обладает глава сельского по-
селения Прималкинское Анна Михайловна Моисеева. Приоритетом работы 
возглавляемого ею коллектива администрации сельского поселения она счи-
тает принципиальной позицию открытости, соблюдение законности и доступ-
ности для жителей. И вполне закономерно, что по итогам своей деятельности 
за 2020–2021 гг. она признана победителем республиканского конкурса «Луч-
шая женщина-руководитель муниципального образования КБР».
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